

4º SEMINARIO INTERNACIONAL MUFRAMEX

PERSPECTIVAS COMPARATIVAS

RETOS

DE LA INTERNACIONALIZACIÓN

DE LA EDUCACIÓN

SUPERIOR

MARTES 4 DE OCTUBRE DE 2022

EN LÍNEA • 9 AM (CDMX) • 4 PM (FRANCIA)

www.muframex.fr/es

MARTES 4 DE OCTUBRE DE 2022

4° SEMINARIO INTERNACIONAL MUFRAMEX

Retos de la internacionalización de la educación superior

 **9 AM - 11:00 AM (CDMX)**

El horario de este programa puede variar ligeramente.

9 AM - 9:10 AM

Palabras de bienvenida & introducción

Dra. Sonia V. Rose, directora de la MUFRAMEX

Dra. Morgane Uzenat & Mtra. Leonor Socarras, encargadas de proyectos, MUFRAMEX

9:10 AM - 9:30 AM

La internacionalización en la confluencia de las dinámicas competitivas globales

Dr. Olivier Bégin-Caouette, profesor asociado, Universidad de Montreal y cofundador del LIRES (Canadá)

Desde el final de la Segunda Guerra Mundial, la mayoría de los países han puesto en marcha las estructuras necesarias para la masificación de la educación superior. Unas décadas más tarde, la expansión del fenómeno geoespacial de la globalización superpuso a los ámbitos nacionales de la educación superior un campo globalizado marcado por diversas dinámicas de competencia. Una, basada en la búsqueda del prestigio derivado de la producción científica y estructurada por los rankings internacionales, ha aumentado la presión sobre todas las universidades, particularmente sobre las universidades intensivas en investigación. La internacionalización es un proceso estratégicamente empleado por estas últimas para posicionarse en esta dinámica competitiva. Su uso produce efectos colaterales sobre la accesibilidad de la educación superior, la difusión del conocimiento científico, la protección de la lengua francesa y los costes del sistema. Basándose en ejemplos de diferentes contextos y países, esta presentación describirá las estrategias institucionales para triunfar en esta dinámica competitiva y explorará estrategias individuales, institucionales y estatales alternativas que reconcilien esta preocupación por la excelencia con otras preocupaciones sociales, culturales, políticas y económicas que impulsan a las universidades.

9:30 AM - 9:50 AM

Competencia entre grandes escuelas y clasificaciones internacionales: la internacionalización como criterio de distinción

Dra. Cécile Crespy, catedrática de ciencia política en Science Po Toulouse & Dra. Marianne Blanchard, profesora titular de la Universidad Jean Jaurès de Toulouse (Francia)

Este artículo examina cómo las grandes escuelas francesas (de ingeniería y de comercio) se enfrentan al reto de la internacionalización. Propone utilizar la posición nacional de estas instituciones como punto de inicio para entender su internacionalización. La posición nacional puede pensarse desde tres dimensiones: material, simbólica y geográfica. Mediante el análisis de las clasificaciones de la prensa nacional y la movilización de un estudio de caso, el documento muestra cómo la internacionalización refuerza la competencia existente, en lugar de crearla. Las grandes escuelas utilizan la internacionalización como criterio de distinción para reinventarse y redefinirse.

9:50 AM - 10:10 AM

Asociaciones internacionales duraderas basadas en la reciprocidad y la internacionalización crítica en la educación superior

Dra. Pilar Mendoza, profesora asociada, College of Education & Human Development, Universidad de Missouri-Columbia (Estados-Unidos), fundadora y directora del CIIDE (Colombia)

Las instituciones de educación superior de todo el mundo han invertido significativamente en iniciativas transfronterizas durante décadas; sin embargo, asociaciones internacionales duraderas aún son un desafío. En esta presentación, la Dra. Mendoza presenta un modelo para forjar colaboraciones internacionales entre universidades las cuales se sostengan con el tiempo y tengan objetivos transformadores con una mirada crítica y con base en la reciprocidad y la equidad.

10:10 AM - 10:30 AM

Oportunidades de participación en el proceso de internacionalización para los individuos y las instituciones

Dra. Sylvie Didou Aupetit, profesora-investigadora, Departamento de Investigaciones Educativas (DIE), CINVESTAV (México)

El Covid-19, el cierre de centros de educación superior como estrategia para combatir la pandemia y la expansión de las TIC como medio de enseñanza e investigación han tenido un profundo impacto en las actividades académicas. La internacionalización, a menudo vinculada a la movilidad física, se ha visto especialmente afectada por estas transformaciones. En esta presentación, reflexionaremos sobre los cambios producidos por su virtualización y por el auge de la "internacionalización en casa". También analizaremos las necesidades de participación que han desencadenado y las alianzas a las que han dado lugar.

10:30 AM - 11:00 AM

Intercambios con el público

4° SEMINARIO INTERNACIONAL MUFRAMEX

#MUFRAMEX



Maison Universitaire Franco-Mexicaine



@muframex



MUFRAMEX



MARTES 4 DE OCTUBRE DE 2022

EN LÍNEA • 9 AM (CDMX) • 4 PM (FRANCIA)

www.muframex.fr/es